

## EL FRACASO DEL MODELO REAGAN

Al tomar el poder Edward Seaga, Primer Ministro de Jamaica, pro-norteamericano y consecuente partidario de políticas liberales y capitalistas tendientes a garantizar el progreso de la libre empresa, Ronald Reagan pidió a los países del Tercer Mundo "observar a Jamaica y comprobar el desarrollo de un país a partir de la inversión privada y el mercado libre". Lo eligió y nos lo puso como modelo. Lo trató como tal. El gobierno de Seaga ha recibido tratamiento preferencial de las agencias de ayuda, especialmente de las norteamericanas y especial asistencia del Fondo Monetario Internacional.

Cinco años después y a pesar de toda esa ayuda, el desempleo —sin contar el subempleo— alcanza a un 25 por ciento. La moneda se ha devaluado a casi la mitad de su valor y la inflación fue más de 30 por ciento el pasado año. El costo de la vida se ha disparado, los impuestos se han incrementado, los despidos de trabajadores estatales en forma masiva se hacen frecuentes...

Los disturbios populares del pasado enero dejaron un saldo de por lo menos siete muertos y cientos de heridos y apresados. El malestar, el hambre, la falta de oportunidades de trabajo, de cuidado de la salud de vivienda humana, amenazan con nuevos disturbios y saqueos de supermercados para aplacar el hambre casi endémica.

Si ése es el resultado de la puesta en marcha del modelo de desarrollo de libre empresa propuesto por Reagan para la región caribeña... nos podemos explicar no sólo la decepción de los propios jamaicanos, sino la de todos los pueblos del área, su falta de confianza en las promesas del Presidente estadounidense y hasta la capacidad de resistencia para evitar que se les imponga ese modelo de hambre, de destrucción de la iniciativa local por la apertura estricta a la inversión extranjera... vamos a Jamaica...

Por favor: guárdese su modelo y sus ayudas para Ud. \*

## FRENTE AL INSULTO

Hoy, Simón Bolívar, queremos pedirte perdón.

Ya sabes lo sucedido: el Presidente de los Estados Unidos de América manchó tu nombre y tu memoria al compararte con los "contras" de Nicaragua, con esos a quienes un grupo norteamericano acaba de acusar de violadores de los derechos humanos, con esos para quienes la CIA preparó un "manual" tan salvaje que escandalizó también a los mismos norteamericanos...

Pero no te pedimos perdón por Reagan... Al fin y al cabo él te desconoce tanto que ya una vez en el Brasil te invocó como brasileño y héroe de la independencia de ese país. Al fin y al cabo viene haciendo tantos crímenes de lesa humanidad que las palabras de su boca se opacan ante las trágicas realidades.

Te pedimos perdón, sí, por todos esos celosos guardianes de tu sepulcro. Los que se escandalizan frente a las ingenuas figuras mediante las que el pueblo venezolano te representa para sentirte más cercano. Los que levantan el grito al cielo cuando una cineasta te representa demasiado humano... que ahora, ante el grave y real insulto, se han quedado callados. Te pedimos perdón por los gobernantes de los países que se honran de llamarse bolivarianos, que también se han quedado callados...

Queremos decirte además que no todos se han tragado el insulto. En las páginas de la prensa han aparecido algunos artículos defendiendo tu memoria. Y, más que eso, el pueblo, ese pueblo que guarda tu memoria subversiva, se ha dolido, honda y profundamente, con el insulto a tu memoria y con los silencios de los que te debían haber defendido. Ese pueblo no tiene acceso a los grandes medios de comunicación, pero a su manera, con sus comentarios y con su rabia, está defendiendo tu honor.

## ALI PRIMERA

Un trágico accidente automovilístico según, Ali Primera, en la madrugada del 16 de Febrero, tu vida y tu voz. Para tu postrer despedida hubo, como tú lo habías querido, flores rojas, muchas flores rojas, llevadas una a una por la gente que tú amabas. Tu cuerpo quedó enterrado allá, en esa tierra de viento y de sol, de tu Falcón natal.

Tu guitarra quedó muda. Ya no acompaña esa voz ronca, sonora de emoción que cantaba siempre los anhelos, las esperanzas y las luchas de tu pueblo... Tú no fuiste de esos cantantes elevados a la fama por costosas promociones, obra de las disqueras, adormecedores con sus baladas sentimentales o atronadores con sus rebeldías fáciles. Tampoco fuiste un cantor de aires populares, anclados en tradiciones rurales o en folclore más o menos fosilizados. Tú fuiste cantor del pueblo, de ese pueblo venezolano y latinoamericano que se ha hecho consciente de la secular opresión inmerecida y que se revela contra ella. No importabas mucho para los negociantes de la música. No aparecías en los canales de la televisión, ni en las galas de premios faranduleros: "Sólo" eras importante para tu pueblo.

Nos quedan tu recuerdo y tus canciones. Tu recuerdo de hombre libre que supo exigir siempre libertad y que por eso no se ató con nadie que hubiera podido tratar de manipular tu mensaje. Tu recuerdo de hombre fiel a tu opción: a lo largo de los años. Tu recuerdo de hombre disponible, siempre allí donde había que cantar las cosas y las luchas del pueblo, aquí o en cualquier otro rincón de tu América Latina. Tu recuerdo de hombre solidario que sabe sentir los dolores de los que ha hecho sus hermanos y que sabe darse a ellos... Tus canciones que cantan esa libertad, fidelidad, disponibilidad y solidaridad.

Ahora, ahora sí, ya lo sabes: A Dios un hombre con esas cualidades le recuerda a su hijo, a Jesús de Nazaret. Quizás ahora los

coros angélicos han hecho silencio, porque el Padre Buenó quiere escuchar, una y otra vez, eternamente, tus cantos rebeldes de amor y esperanza.

## LA CUOTA DEL ACERO

Una comitiva encabezada por el Ministro de Fomento Héctor Hurtado y por el Presidente del Instituto de Comercio Exterior, César Salazar Cuervo, volaron a los Estados Unidos para tratar de detener la amenaza. No consiguieron lo que buscaban. La amenaza se ha cumplido; un verdadero golpe bajo.

Venezuela exportaba una buena cantidad de acero a los Estados Unidos. El año pasado fueron 500.000 toneladas. Ahora, unilateralmente, ese país fijó la cuota de importación de acero venezolano en sólo 150.000 toneladas... precisamente cuando Venezuela necesita más que nunca aumentar sus exportaciones ante las exigencias y las presiones de los acreedores de nuestra deuda externa, ya que ésos sí que no rebajan las cuotas. No sólo no las rebajan sino que sus condiciones de reconocimiento de la deuda privada para poder hablar del refinanciamiento de la deuda pública va tomando el cariz de acción pirata, como aquella de antaño de enviar los barcos de guerra hacia Maracaibo para cobrar otra deuda.

Los faraónicos planes de crecimiento de SIDOR endeudaron temerariamente a nuestra empresa productora de acero. Si ahora se nos quedan sin colocar 350.000 toneladas del producto, ¿cómo hará SIDOR para pagar su deuda? Y ¿cómo hará el país para pagar las suyas? ¿Se pretenderá rematar la empresa del Orinoco a la inversión extranjera como un inicio de una desnacionalización de nuestras industrias?

El golpe ha sido dado por un "amigo". Vale el refrán: "Cuidame de mis amigos, que de los enemigos me cuido solo..."

## CANGREJOS

Ahí están, terribles y amenazantes, las muertes por asesinato de Ballarales, de Ibarra Riverol, de Croes. Tres asesinatos. Tres investigaciones. Y sobre todo en los dos primeros, las nubes entorpecedoras y tormentosas de corrupciones graves y de narcotráfico. Hasta el momento de escribir estas líneas, también tres "cangrejos"...

¿Es posible hacer un comentario que no se haya hecho sobre estos tres crímenes y estas tres investigaciones aún no resueltas? Quizás no. Pero tampoco se pueden silenciar. Porque a todos nos preocupa demasiado por lo que puede haber detrás de cada uno de ellos y porque parecería que algunos intentan aprovecharlos para señalar un clima de intentos desestabilizadores de la democracia.

Es cierto que no hay crimen perfecto. Pero también lo es que no hay ninguna policía del mundo que pueda resolver todos, absolutamente todos, los asesinatos, al menos con la celeridad que demanda la inquietud que estos casos han desatado. En este sentido no queremos señalar ningún reproche a los cuerpos encargados de la investigación. Pero sí señalamos que en esas investigaciones, especialmente en las dos primeras, hay muchas cosas difundidas a la luz pública, que son oscuras.

Es cierto que algunos medios de comunicación, quizás por mero sensacionalismo, quizás por ciertos gustos morbosos, quizás, también, por entrar a formar parte de esas "profecías" desestabilizadoras, han venido literalmente acosando a los diferentes encargados de las investigaciones, a testigos y abogados, a retenidos y detenidos, de una manera tal que las noticias montadas cada una sobre la anterior, siempre parciales, muchas veces de una u otra forma desmentidas, no han contribuido a crear el clima más apto para facilitar las mismas investigaciones y para crear una opinión pública sana y bien informada. Pero también lo es que no pocas veces algunos funcionarios, incluso de alto rango,

han dado declaraciones tan exageradamente optimistas, que hacían que cualquier alargamiento normal de la tarea investigadora, tenía que ser vista como manobra o algo parecido...

¿Se aclararán los casos? ¿Hay en ellos o en la forma de llevarlos "gato encerrado"? ¿Están relacionados con otros casos de corrupción que también se investigan? No se sabe... Nosotros, entre tanto, preferimos esperar. Y confiar en que se cumpla lo repetidamente prometido: que cada investigación se llevará hasta sus últimas consecuencias... caiga quien caiga. Es lo que necesita nuestra democracia.

## EL ESPECTRO DEL FMI

El último lugar donde se le vió aparecer fue en Santo Domingo; antes se le había visto en Jamaica; previamente en diversas ciudades de Brasil. En estos lugares, y en otros de nuestra América, se han dado en los últimos meses revueltas populares; no han sido organizadas por partidos o grupos; ha sido el pueblo, espontáneamente, quien ha salido a la calle, a gritar y rebelarse contra la autoridad, a asaltar supermercados y abastos en busca de comida... como asustados de ver un fantasma... el fantasma del hambre, que eso es lo que los políticos del Fondo Monetario Internacional significan en nuestros países. Sí, porque son los pobres de nuestros países quienes con su hambre están pagando la deuda de los ricos bajo las condiciones del FMI.

Cuando se habla de la deuda, y su pago bajo la ortoxia del Fondo, es bueno preguntarse ¿de quién es la deuda?; la deuda es en dólares; ¿quién en los barrios tiene cuentas en dólares? La deuda no es de la nación en abstracto; la deuda es muy concreta; es de quienes quieren que todo el país pague el dinero que ellos habilidosamente sacaron. El pueblo de nuestros países, los más pobres, se resisten a pagar con su hambre la deuda de los más ricos... Estemos alerta para ver dónde el espanto aparecerá de

nuevo, al tiempo que descubrimos cuál es el exorcismo necesario para auyentarlo...

## BIBLIA Y ARMAMENTISMO

Organizadas por la Universidad Católica Andrés Bello se celebraron a finales del mes de febrero las Jornadas sobre Cristianismo, Armamentismo y Violencia en América Latina. Como conferencistas participaron Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz; Susana Cepeda, activista del movimiento pro-Paz norteamericano SANE; el Gral. Alberto Müller Rojas, Gobernador del Territorio Federal Amazonas; y Mons. Cándido Padin, Obispo de Baurú (región de Sao Paulo, Brasil).

Dichas Jornadas fueron una reflexión, desde la perspectiva cristiana, de los problemas de la carrera armamentista en la que las grandes potencias involucran también a los países en desarrollo, de los peligros de las armas nucleares y, especialmente, de las alternativas para ofrecer seguridad a los pueblos para la vida y la Paz.

Para subrayar la importancia cristiana de esta problemática y denunciar la manipulación religiosa que puede hacerse incluso en orden a justificar las amenazas a la paz, vienen a cuento los siguientes párrafos de Mons. Javier Osés, Obispo de Huesca (España) en los que, a propósito de unas recientes declaraciones del Presidente norteamericano Ronald Reagan, recuerda que nuestro Dios es un Dios de Vida.

"La noticia leída en los periódicos de que el presidente de los EE.UU. de América, Sr. Reagan, cite y se apoye en la Biblia para justificar nada menos que el aumento del presupuesto de Defensa de su país, queriéndonos decir así que Dios mira complacido su proyecto de fabricar aún más armas y por supuesto éstas de mayor poder de destrucción, me causa realmente asombro y disgusto profundos. Sin recurrir a la Biblia, con sólo el sentido común y la luz de la razón, que ya es bastan-

te, tenemos que decir que la vertiginosa y ascendente carrera de armamentos que van llevando a porfía los dos colosos de nuestro planeta es, sin paliativos, una monstruosidad y una irracionalidad, pero además resulta blasfemo que el Sr. Reagan se apoye nada menos que en la Biblia, que es la palabra viva de Dios salvador de los hombres y viviente, para apoyar su tesis armamentista que nunca se podrá justificar ni ante Dios ni ante los hombres"

"Yo siento —dice el obispo de Huesca— el deber de decirle al Sr. Reagan que aunque sea hoy el presidente del país más poderoso del mundo y aunque, efectivamente, ejerce el dominio y control de gran parte de la tierra a través de sus decisiones, no confunda su dominio con el de Dios. El, Reagan, es el César y Dios es Dios. Y el Dios de la Biblia es un Dios que ama infinitamente a los hombres, un Dios que reina ofreciendo su amor, haciéndonos hijos suyos y creando entre nosotros relaciones nada menos que fraternales".

"Servir a los hombres para que vivan con dignidad de personas y de hijos de Dios, para que vivan en libertad y en justicia y para que nos sentemos todos, en igualdad de condiciones, a la mesa de los fines del mundo, éste es el proyecto y la voluntad de nuestro Dios, el Dios de la Biblia. Fabricar armas, tener sometidos a los pueblos, dominar a otros hombres y contemplar impávidos la muerte por hambre de millones de seres humanos mientras se sigue fabricando fabulosas cantidades de armas para matar y destruir, es lo más antagónico del proyecto de Dios, del Dios bíblico, del Dios de los cristianos.

La nota del obispo de Huesca termina diciendo "por eso Sr. Reagan, en nombre de muchos cristianos y en mi nombre propio le suplico encarecidamente que no invoque la palabra de Dios, la Biblia para justificar ninguna decisión política, pero menos aún, para anunciar y defender de tan gravísimas consecuencias para la humanidad